



Veille de l'UNION-IHEDN et Revue de presse « Défense »

(contact : adulou@numericable.fr)

Votre avis nous intéresse : si vous voulez réagir à un article de la Revue de presse, vous pouvez soit contacter directement le responsable de thème de Défense soit réagir en adressant un courriel à l'adresse indiquée ci-dessus.

L'équipe de la Revue de presse Défense vous remercie de votre confiance et de votre intérêt pour son travail, toutes vos suggestions sont les bienvenues.

Cette revue de presse paraît désormais sur le site de l'UNION-IHEDN, à l'adresse :

<https://www.union-ihedn.org/>

dès que le bandeau apparaît, cliquez sur la page, et l'accès vous est assuré

-0-

Les contributeurs de la revue de presse s'inclinent devant les victimes de la tragédie de Crans-Montana.

-0-

A la une : Désinformation : soigner le mal à la racine par une réponse structurelle (Aérion24, 2 janvier 2026, Grégoire Darcy et Antoine Marie)

Érigée au rang de principal risque à court terme par le *Global Risks Report 2025* du Forum économique mondial, la désinformation ne relève plus de la simple nuisance informationnelle : elle constitue désormais une vulnérabilité stratégique majeure pour les démocraties contemporaines. Comment soigner ce mal à la racine ?

Les démocraties, par leur nature même de « sociétés ouvertes », s'exposent davantage aux incursions narratives ayant pour but de saper leur cohésion. Dans ce paysage mouvant, la France s'est dotée d'outils technologiques de pointe—détection des ingérences étrangères pilotée par VIGINUM, démantèlement de réseaux automatisés, et, vraisemblablement sous peu, des campagnes d'« inoculation cognitive ».

Pourtant, l'approche technique, héritée d'une culture cyber et d'une tradition de gestion de crise, peine à se traduire en stratégie globale, durable, capable de traiter les causes sociales, affectives et cognitives qui rendent les esprits perméables aux récits fallacieux. Le contraste est net : à une grande technicité dans la surveillance de l'amont—détection des contenus, cartographie des émetteurs, traçage des canaux—répond une forme d'aveuglement sur l'aval, c'est-à-dire sur les effets profonds de ces récits sur les esprits, les comportements, les dynamiques du débat public : une fois exposés à la désinformation, quels sont les mécanismes cognitifs, émotionnels et sociaux qui favorisent l'adhésion aux récits fallacieux ? Et dans quelles conditions ces croyances se transforment-elles—ou non—en modifications concrètes de comportement : bulletin glissé dans l'urne, adhésion militante, ou basculement dans le soutien à l'un des camps d'un conflit géopolitique ?

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.aerion24.news/2026/01/02/desinformation-soigner-le-mal-a-la-racine-par-une-reponse-structurelle/>

Date : 2 janvier 2026

BONNE ET HEUREUSE ANNEE 2026 A TOUTES ET A TOUS LES LECTEURS

-0-

TOUTES NOS FELICITATIONS A NOTRE PRESIDENTE DE L'UNION IHEDN, PROMUE OFFICIER DE LA LEGION D'HONNEUR.

Prochaine diffusion le 16 janvier 2026

Sommaire des articles proposés

1) Enjeux de la Défense, Doctrine, Concepts, Missions :

- SCAF : la décision concernant le futur avion de combat reportée sine die
- Le ministère des Armées commande deux systèmes de lutte antidrone en « urgence opérationnelle »

2) Relations internationales - Europe de la défense - OTAN :

- Synthèse de l'actualité internationale de décembre 2025
- La Corée du Nord, la guerre en Ukraine et le théâtre Indo-Pacifique
- Adhésion de l'Ukraine à l'UE : la voie graduelle

3) Armements - Industries - Économie :

- L'Europe débloque 150M€ pour les chars et lance roquettes multiples de demain
- Les missiles balistiques, une révolution à venir dans la guerre navale ?
- Régulation numérique : quelles sont les armes secrètes de l'Union européenne pour faire céder les Etats-Unis ?
- La défense espagnole commande 30 Hurjet turcs via Airbus pour la formation de ses pilotes

4) Les forces armées - Air - Marine - Terre - Gendarmerie :

- La gendarmerie restitue cent GPS agricoles à trente agriculteurs après avoir démantelé un réseau criminel international
- La France entérine la construction de son futur porte-avions
- Rétrospectives 2025 de l'armée de terre : missions, exercices et innovations
- Défense : et si l'humain était le véritable nerf de la guerre ?

5) Zones de conflits :

- Nigeria : vers une nouvelle guerre du Biafra ?
- L'opération particulièrement trouble des frappes américaines au Nigeria
- Yémen : des bombardements d'une coalition menée par l'Arabie saoudite font sept morts
- Ukraine : comment Kiev a simulé la mort d'un chef militaire russe pour débusquer des espions

6) Renseignements et menaces :

- Abris antibombes, métro fortifié, refuges d'urgence : face au risque d'invasion russe, la Pologne se prépare
- Les Forces armées turques : un outil diplomatique et géopolitique au service d'Ankara
- « Ce ne sera pas tant une ville fantôme qu'une apocalypse zombie » : comment l'IA va transformer Internet

- Où s'arrêteront les actions déstabilisatrices des Emirats arabes unis ?
- 7) Sécurité intérieure :
- Comment la migration masque les divisions européennes en matière de sécurité
- 8) Énergie environnement climat :
- Agir pour l'eau
 - Autonomie, recharge : la vague de froid sera-t-elle fatale à votre voiture électrique ?
 - L'OPEP+ devrait maintenir sa production malgré les tensions autour du Yémen-sources
- 9) Géopolitique de la culture :
- Reconnaissance du Somaliland par Israël : comment interpréter cette décision inédite ?
 - Thierry Breton banni des US pour son rôle dans la régulation des Big-Techs
- 10) Géopolitique de l'information :
- Cybersécurité : ce à quoi il faut s'attendre pour 2026
 - Pour Noël, la CNIL offre une amende de 1,8 millions d'Euros à Nexpública France, sous-traitant de l'Administration
 - Pourquoi les NPU (Unités de traitement neuronal – NDLR) deviennent une brique stratégique de la sécurité post-quantique.
 - Comment des pirates ont plombé le Noël de La Poste
 - Régulation du numérique en 2025 : quand l'UE lâche du lest.
- 11) Le point de l'histoire : 2 janvier 1942 / Jean Moulin est parachuté en France
- 12) Revue de presse internationale en langue étrangère :
- A year of strikes : US military operations surge under Trump
 - Belrise, Israël's Plasan Collaborate to Produce Electric UGV Systems in India
 - China to once again dominate the headlines : 2026 preview for the Indo-Pacific
 - CIA rejects Putin's claim of Ukrainian attack on his residence, CNN reports
 - 2026 : Defending Eastern Europe as a Post American Era Draws
 - Finland Seizes Cargo Ship Suspected of Damaging Undersea Cable
- 13) Liste d'articles non retenus mais pouvant être consultés sur demande.

Votre avis nous intéresse : si vous voulez réagir à un article de la Revue de presse, vous pouvez contacter directement le responsable de la revue, en adressant un courriel à : adulou@numericable.fr, ou au webmaster du site « union-ihedn.org ».

1/ ENJEUX DE LA DEFENSE - DOCTRINE - CONCEPTS – MISSIONS

□□THEME 1 - 1 : SCAF : la décision concernant le futur avion de combat reportée sine die

Source, journal ou site Internet : Euractiv

Date : 1^{er} janvier 2026

Auteurs : Kjeld Neuber

Adressé par André Dulou

Les progrès sur ce projet commun de 100 milliards d'euros sont au point mort en raison de divergences entre les géants français et allemand de l'aérospatial sur la question du leadership et de la répartition des tâches. Le chancelier allemand Friedrich Merz et le président français Emmanuel Macron avaient pour objectif de résoudre d'ici la fin 2025 le conflit de longue date sur ce projet réunissant l'Allemagne (Airbus), la France (Dassault) et l'Espagne (Indra).

« *Contrairement au plan initial, aucune décision finale n'a encore été prise concernant la poursuite du projet SCAF d'ici la fin de l'année* », a indiqué un porte-parole du gouvernement allemand à Euractiv.

Il n'a pas été en mesure de fournir une nouvelle date pour la prise de décision à ce stade.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://euractiv.fr/news/scaf-la-decision-concernant-le-futur-avion-de-combat-reportee-sine-die/>

□□THEME 1 - 2 : Le ministère des Armées commande deux systèmes de lutte antidirome en « urgence opérationnelle »

Source, journal ou site Internet : OPEX 360

Date : 31 décembre 2025

Auteur : Laurent Lagneau

Adressé par André Dulou

Ces dernières semaines, plusieurs drones inconnus ont survolé le camp militaire de Mourmelon, un convoi transportant des chars Leclerc se trouvant dans la zone de triage ferroviaire de Mulhouse Nord, l'usine de poudre d'Eureenco à Bergerac, la base navale de l'Île-Longue, qui abrite les quatre sous-marins nucléaires lanceurs d'engins [SNLE] de la Force océanique stratégique [FOST] et le Pôle Interarmées de Creil-Senlis [ex-BA 110], lié à la Direction du renseignement militaire [DRM].

Dans certains cas, les tentatives pour les abattre, avec des fusils brouilleurs, voire des armes de calibre 12, ont été vaines. Et, pour le moment, ces incursions gardent leurs mystères, les enquêtes qui ont été lancées à leur suite étant toujours en cours. En tout cas, aucun nouvel incident n'a été constaté depuis le 8 décembre. Comme d'ailleurs en Belgique, aux Pays-Bas ou encore au Danemark, où des drones inconnus auraient aussi survolé des bases militaires sensibles ainsi que des infrastructures critiques.

En outre, lors d'une récente audition parlementaire, le chef d'état-major de l'armée de l'Air & de l'Espace [AAE], le général Jérôme Bellanger, s'est inquiété de la vulnérabilité des bases aériennes contre d'éventuelles attaques saturantes de drones, à l'issue d'un exercice reposant sur un tel scénario. « J'ai envie de vous dire que le résultat est... perfectible », a-t-il confié au député, en octobre dernier.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.opex360.com/2025/12/31/le-ministere-des-armees-commande-deux-systemes-de-lutte-antidirome-en-urgence-operationnelle/>

2/ RELATIONS INTERNATIONALES - EUROPE DE LA DEFENSE - OTAN :

□□THEME 2 - 1 : Synthèse de l'actualité internationale de décembre 2025

Source, journal ou site Internet : Diploweb

Date : 1^{er} janvier 2026

Auteur : Axelle Degans

Adressé par André Dulou

Le sort des urnes

Au Chili, les élections présidentielles de décembre 2025 pour trouver un successeur à Gabriel Boric ont opposé au second tour Jeannette Jara, membre du parti communiste ayant appartenu au gouvernement de Michelle Bachelet et de Gabriel Boric à José Antonio Kast. Ce dernier remporte les élections avec 58% des suffrages exprimés. Ce candidat très conservateur ne cache pas son admiration pour Augusto Pinochet, le dictateur arrivé au pouvoir avec le coup d'État du 11 septembre 1973. Le nouveau président a surtout été élu par les jeunes, déclassés socialement en raison de la dégradation de la conjoncture et qui aspirent à retrouver la prospérité économique qu'ils n'ont pas connu. Le candidat Kast a basé sa campagne électorale sur l'image négative du parti communiste, la dénonciation de l'insécurité grandissante au Chili et celle de l'immigration irrégulière, essentiellement en provenance d'un Venezuela en plein marasme politique, économique et social.

Les élections présidentielles du Honduras sont remportées décembre 2025 par Nasry Asfura, candidat du parti national du Honduras (PNH) face à Salvador Nasralla, du Parti libéral. Le scrutin particulièrement serré a nécessité de recompter les voix : seuls 27 000 suffrages les séparent. Le nouveau président hondurien doit en partie sa victoire au soutien appuyé qu'il a reçu du président Donald Trump. Il a annoncé vouloir rompre avec Pékin au profit de Taiwan. A la veille du scrutin présidentiel, Donald Trump libère l'ex-président hondurien Juan Orlando Hernandez, emprisonné aux Etats-Unis pour trafic de drogue et fraude électorale. Le climat électoral au Honduras est très tendu.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.diploweb.com/Synthese-de-l-actualite-internationale-de-decembre-2025.html>

□ □ THEME 2 - 2 : La Corée du Nord, la guerre en Ukraine et le théâtre Indo-Pacifique

Source, journal ou site Internet : Revue Conflts

Date : 31 décembre 2025

Auteur : Marianne Péron-Doise

Adressé par André Dulou et Elie Billaudaz

En octobre 2024, la révélation de la présence de militaires nord-coréens sur le front russe-ukrainien et de leur engagement aux côtés des forces russes dans la guerre de haute intensité déclenchée par Vladimir Poutine a suscité choc et malaise. Dans les mois suivants, les services de renseignement de Séoul et de Kiev ont évoqué le déploiement de jusqu'à 12 000 soldats nord-coréens dans la région russe de Koursk, où avait alors lieu une incursion ukrainienne.

Cet envoi de troupes combattantes a révélé l'ampleur de la coopération militaire russe-nord-coréenne et la proximité existant entre les deux régimes depuis la visite de Vladimir Poutine en Corée du Nord en juin 2024. Il était déjà établi que Pyongyang livrait des armes et des munitions à Moscou, mais le flou persistait sur le contenu de leur partenariat stratégique et de leur engagement de défense mutuel.

L'analyse la plus courante était qu'en échange de ses livraisons d'armements, Kim Jong-un escomptait des transferts de technologies et d'expertise pour ses programmes d'armes. Ceci sans négliger une indispensable assistance économique et un approvisionnement dans les domaines de l'énergie et des denrées alimentaires.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.revueconflts.com/la-coree-du-nord-la-guerre-en-ukraine-et-le-theatre-indo-pacifique/>

□ □ THEME 2 - 3 : Adhésion de l'Ukraine à l'UE : la voie graduelle

Source, journal ou site Internet : Télos

Date : 24 décembre 2025

Auteur : Pierre Mirel

Adressé par Elie Billaudaz

L'agression de l'Ukraine par la Russie le 24 février 2022 a provoqué une profonde émotion et entraîné la décision du Conseil européen de lui ouvrir les négociations d'adhésion à l'Union européenne. Ne pas répondre à sa candidature eût été une victoire pour le maître du Kremlin. Et perçue comme un reniement de la « révolution de la dignité » avec son choix européen à Maïdan en février 2014. L'émotion et la géopolitique l'ont alors emporté sur les mérites propres du candidat au sens de l'état de ses réformes et des obstacles posés.

Ces derniers apparaîtront toutefois avec force à mesure que les négociations avanceront, notamment aux yeux de l'opinion publique européenne. La taille de l'Ukraine, sa population, son histoire, les caractéristiques de son économie et bien sûr sa situation géographique en font en effet un candidat exceptionnel. Son adhésion changera bien des équilibres au sein de l'Europe dont le centre de gravité se déplacera à l'est.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.telos-eu.com/fr/politique-francaise-et-internationale/adhesion-de-lukraine-a-lue-la-voie-graduelle.html>

3/ ARMEMENTS - INDUSTRIES – ECONOMIE

□ □THEME 3 - 1 : L'Europe débloque 150M€ pour les chars et lance roquettes multiples de demain

Source, journal ou site Internet :HOME FOB

Date : 29 décembre 2025

Auteur : Nathan Gain

Adressé par André Dulou

Une sixième vague de projets de R&D soutenus par le Fonds européen de la défense (FEDef) est sur les rails, dont deux porteront sur le char et le lance-roquettes multiples de demain. Deux sujets pour lesquels la filière industrielle française aura une carte à jouer.

Un démonstrateur de char dans le viseur

L'Europe n'enterra pas le char de combat de sitôt. « *Grâce à leur combinaison unique de protection, de mobilité et de puissance de feu* », les chars « *demeurent un élément clé de la manœuvre militaire terrestre, notamment dans le contexte de la guerre conventionnelle* », estime une Commission européenne prête à débloquer 125 M€ pour poursuivre un effort lancé en 2023, dépasser le stade des études et viser « *la conception et le développement d'un démonstrateur de char visant au moins un [degré de maturité technologique] TRL 6 au niveau système* ».

Derrière la notion de démonstrateur, il est surtout question de progresser sur des briques technologiques susceptibles de contribuer à l'amélioration des chars actuels et récemment entrés en service.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.forcesoperations.com/leurope-debloque-150-me-pour-les-chars-et-lance-roquettes-multiples-de-demain/>

□ □THEME 3 - 2 : Les missiles balistiques, une révolution à venir dans la guerre navale ?

Source, journal ou site Internet : Aérion24

Date : 2 janvier 2026

Auteur : Jérôme Henry

Adressé par Elie Billaudaz

Iskander, Kinzhal, Khalij Fars, Tankil, Dong Feng, Hwasong, les missiles balistiques font, depuis des mois, la une de l'actualité des théâtres d'opération. Employés dans un cadre tactique sur le théâtre ukrainien ou contre Israël, développés pour faire peser une menace stratégique dans les mers de Chine ou au-delà de la première chaîne d'îles dans le Pacifique, leur emploi se démocratise.

Auparavant apanage des États, voire des États « dotés » pour les plus performants d'entre eux, les missiles balistiques sont désormais à la portée de groupes paramilitaires qui n'hésitent plus à en faire usage contre des acteurs militaires ou civils. Hormis cette dissémination sur les différents points chauds de la planète, l'une des grandes nouveautés de ces derniers mois réside dans l'utilisation de ces missiles contre des navires de commerce et des bâtiments de guerre, c'est-à-dire des cibles mobiles, alors que ces armes avaient initialement été conçues pour frapper des objectifs fixes. Cette capacité régulièrement affichée par la Chine, la Russie ou l'Iran semble désormais une réalité après son emploi avec succès, à plusieurs reprises, par les Houthis en mer Rouge.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.areion24.news/2026/01/02/les-missiles-balistiques-une-revolution-a-venir-dans-la-guerre-navale/>

□ □THEME 3 - 3 : Régulation numérique : quelles sont les armes secrètes de l'Union européenne pour faire céder les Etats-Unis ?

Source, journal ou site Internet : Slate

Date : 23 décembre 2025

Auteur : Th2a Doulcet

Adressé par Elie Billaudaz

En décembre dernier, X a écopé d'une amende de 120 millions d'euros pour violation de ses obligations de transparence dans le cadre du *Digital Services Act*, une régulation de l'Union européenne (UE) qui encadre le fonctionnement des plateformes numériques, entrée en vigueur en février 2024. Cette décision avait provoqué l'ire de la Maison-Blanche et J. D. Vance l'avait même qualifiée de «*censure*».

Après ces régulations technologiques de l'UE, les États-Unis ont menacé de restreindre certaines grandes entreprises de services européennes. Comme l'explique le média Ars Technica, le Bureau du représentant américain au commerce a publié un avertissement sur X, citant Spotify, Accenture, Amadeus, Mistral, Publicis et DHL parmi neuf entreprises concernées, ce mardi.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.slate.fr/tech-internet/regulation-numerique-armes-secretes-union-europeenne-etats-unis-meta-nvidia-intelligence-artificielle-trump>

□ □THEME 3 - 4 : La défense espagnole commande 30 Hurjet turcs via Airbus pour la formation de ses pilotes

Source, journal ou site Internet : Air et cosmos

Date : 2 janvier 2026

Auteur : Daniel Chrétien

Adressé par André Dulou

La défense espagnole va remplacer sa flotte de F-5, dont la fabrication remonte aux années 1960. À la différence de l'Armée de l'Air et de l'Espace, qui a abandonné le recours à l'Alphajet

pour le Pilatus PC-21 (moins cher à l'heure de vol car il n'est pas à réaction), l'armée de l'air et de l'espace espagnole – Ejercito del Aire y del Espacio, EAE – a choisi la proposition d'Airbus Defence & Space pour renouveler sa flotte d'appareils de formation des pilotes avec 30 Hurjet turcs modifiés. Les 30 jets seront d'abord livrés dans leur configuration initiale entre 2028 et 2029, puis Airbus Defence & Space les modifiera conformément aux besoins nationaux entre 2031 et 2035.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://air-cosmos.com/article/la-defense-espagnole-commande-30-hurjet-turcs-via-airbus-pour-la-formation-de-ses-pilotes-70848>

4/ Les forces armées- Air - Marine - Terre - Gendarmerie

□□THEME 4 - 1 : La gendarmerie restitue cent GPS agricoles à trente agriculteurs après avoir démantelé un réseau criminel international

Source, journal ou site Internet : gendinfo

Date : 29 décembre 2025

Auteur : Chef d'escadron Romain Bastet

Adressé par André Dulou

Du 16 au 18 décembre 2025, les enquêteurs de la Section de recherches (S.R.) de Toulouse et de la Brigade de recherches (B.R.) d'Auch ont sillonné plusieurs régions françaises pour restituer aux agriculteurs les antennes GPS agricoles qui leur avaient été dérobées. Cette opération de restitution marque l'aboutissement de dix-huit mois d'une enquête hors norme, ayant notamment conduit à l'interpellation, en Lituanie, de huit individus appartenant au réseau criminel itinérant.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.gendarmerie.interieur.gouv.fr/gendinfo/criminalite-organisee-et-enquetes/2025/la-gendarmerie-restitue-cent-gps-agricoles-a-trente-agriculteurs-apres-avoir-demantelé-un-reseau-criminel-international>

□□THEME 4 - 2 : La France entérine la construction de son futur porte-avions

Source, journal ou site Internet : Mer et marine

Date : 21 décembre 2025

Auteur : Vincent Groizeleau

Adressé par André Dulou

Le dossier de lancement en réalisation (DLR) du successeur du porte-avions Charles de Gaulle a été signé cette semaine lors d'un comité ministériel d'investissement. Emmanuel Macron vient de le confirmer ce dimanche 21 décembre lors d'un discours aux forces armées aux Émirats Arabes Unis. Il s'agissait de l'ultime étape avant la concrétisation de ce programme majeur pour la Marine nationale et les forces armées françaises. Le porte-avions de nouvelle génération (PA-NG), qui sera réalisé à Saint-Nazaire par les Chantiers de l'Atlantique et Naval Group, doit entrer en service en 2038. Il s'agira de l'un des plus grands bâtiments de guerre au monde et du plus imposant jamais réalisé en Europe.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.meretmarine.com/fr/defense/la-france-enterine-la-construction-de-son-futur-porte-avions>

□ □THEME 4 - 3 : Rétrospectives 2025 de l'armée de terre : missions, exercices et innovations

Source, journal ou site Internet : defense.gouv.fr

Date : 29 décembre 2025

Auteur : Armée de terre

Adressé par André Dulou

Stratégique, innovante et soudée, l'armée de Terre a démontré en 2025 sa capacité à faire face et à durer tout en consolidant sa préparation au combat. Marquée par des entraînements de haute intensité aux côtés de ses alliés en France et à l'étranger, par une montée en puissance capacitaire portée par des partenariats stratégiques, et par les soubresauts géopolitiques d'un monde en tension, elle a, dans le même temps, poursuivi ses missions de protection du territoire national.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.defense.gouv.fr/terre/actualites/retrospective-2025-larmee-terre-missions-exercices-innovations>

□ □THEME 4 - 4 : Défense : et si l'humain était le véritable nerf de la guerre ?

Source, journal ou site Internet : [l'usine nouvelle \(article abonnés\)](http://lusinenouvelle.com)

Date : 31 décembre 2025

Auteur : Hassan Meddah

Adressé par André Dulou

L'industrie de l'armement manque de bras. Lors des Assises de l'Industrie organisées par L'Usine Nouvelle le 5 novembre dernier, le témoignage du patron d'Eureenco, le premier fabricant de poudres et d'explosifs en Europe, était édifiant. «*Je pourrais livrer deux fois, trois fois, quatre fois plus*», précisait Thierry Francou. Hélas, son entreprise manque de personnels formés pour livrer les commandes passées par les fabricants d'obus.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.usinenouvelle.com/aero-spatial/defense/defense-et-si-lhumain-était-le-veritable-nerf-de-la-guerre.JDQJBUUYMF6PAFK5LR2LNABHI.html>

5/ ZONES DE CONFLITS

□ □THEME 5 - 1 : Nigeria : vers une nouvelle guerre du Biafra ?

Source, journal ou site Internet : [revue Conflits](http://revueconflits.com)

Date : 31 décembre 2025

Auteur : Théo Thibaut

Adressé par Elie Billaudaz

Le Nigéria, géant de plus de 236 millions d'habitants, est une fédération de 36 États fédérés. Cette mosaïque est traversée par de fortes lignes de fracture ethniques, religieuses et régionales. Le nord du pays est majoritairement musulman, tandis que le sud est à dominante chrétienne[1] – notamment marqué par le protestantisme évangélique et pentecôtiste né de l'influence des missions américaines, en rupture avec le christianisme colonial britannique. Entre les deux, la « Middle Belt » (ceinture médiane) abrite une grande diversité ethnoreligieuse où coexistent à peu près à parts égales chrétiens et musulmans. Officiellement laïc, l'État nigérian doit composer avec douze États du nord ayant incorporé la charia islamique dans leur système juridique depuis 1999. Neuf d'entre eux appliquent la charia pénale, introduisant des

peines sévères contraires au droit fédéral, et laissant dériver des pratiques extrémistes – par exemple l'enlèvement et la conversion forcée de jeunes filles chrétiennes, mariées de force, phénomène documenté dans ces États du nord[2].

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.revueconflits.com/nigeria-vers-une-nouvelle-guerre-du-biafra/>

□ □THEME 5 - 2 : L'opération particulièrement trouble des frappes américaines au Nigeria

Source, journal ou site Internet : Mondaïfrique

Date : 31 décembre 2025

Auteur : La rédaction/Leslie Varenne

Adressé par André Dulou

Ce flou autour des motivations, comme sur le déroulement de l'opération, a donné lieu à de multiples interprétations alimentant ainsi les tensions dans une région déjà en proie à de multiples crises. S'agissait-il vraiment de protéger les chrétiens contre l'Etat islamique comme l'a déclaré Donald Trump? Ou faut-il aller chercher les raisons ailleurs ?

Les Tomahawk sèment le doute

Selon l'agence Reuters, dans la nuit du 25 au 26 décembre, le Pentagone a tiré seize missiles de croisière Tomahawk depuis des plateformes navales stationnées dans le Golfe de Guinée, ainsi que des munitions GPS guidées via drones MQ-9 Reaper. Toujours d'après cette agence de presse, ces bombardements ont ciblé deux camps de djihadistes liés à l'Etat islamique dans la forêt de Bauni, dans l'Etat de Sokoto.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://mondaïfrique.com/international/loperation-particulierement-trouble-des-frappes-américaines-au-nigeria/>

□ □THEME 5 - 3 : Yémen : des bombardements d'une coalition menée par l'Arabie saoudite font sept morts

Source, journal ou site Internet : RFI

Date : 2 janvier 2026

Auteur :

Adressé par André Dulou

« Sept personnes ont été tuées et plus d'une vingtaine ont été blessées dans les frappes saoudiennes » intervenues plus tôt sur le camp d'Al-Khasha, a affirmé à l'AFP le chef du Conseil de transition du Sud (STC) pour les régions de Wadi et du désert d'Hadramaout, en ajoutant que d'autres frappes avaient été menées dans la région.

Plus tôt dans la journée, l'Arabie saoudite, à la tête d'une coalition, avait annoncé lancer une opération contre les séparatistes du STC, qualifiée de « tentative de désescalade ».

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.rfi.fr/fr/en-bref/20260102-y%C3%A9men-des-bombardements-d-une-coalition-men%C3%A9e-par-l-arabie-saoudite-font-sept-morts>

□ □THEME 5 - 4 : Ukraine : comment Kiev a simulé la mort d'un chef militaire russe pour débusquer des espions

Source, journal ou site Internet : RFI

Date : 2 janvier 2026

Auteur : avec Emmanuelle Chaze, correspondante à Kiev

Adressé par André Dulou

L'Ukraine a affirmé, jeudi 1er janvier, que Denis Kapoustine, nationaliste russe d'extrême droite, radicalisé en Allemagne et commandant depuis 2022 du Corps de volontaires russes (RDK), dont la mort avait été annoncée la semaine dernière, était en réalité vivant et que son décès a été mis en scène pour identifier des agents russes.

Sa mort avait été annoncée le 27 décembre par son bataillon et par les médias ukrainiens, mais Denis Kapoustine est bel et bien vivant. Kyrylo Budanov, chef du renseignement ukrainien, a confirmé son retour dans une vidéo publiée par Kiev jeudi 1er janvier : « *Félicitations pour votre retour à la vie, c'est toujours plaisant* », a-t-il déclaré laconiquement. De son côté, Denis Kapoustine affirme être prêt à « *retourner dans la zone des opérations* » sur le front et à poursuivre le commandement de son unité.

Sa mort avait été mise en scène dans le cadre d'une « opération spéciale » ukrainienne longue d'un mois visant à tromper le FSB, les services secrets russes, et à identifier les commanditaires de son assassinat. Moscou avait promis 500 000 dollars (425 000 euros) à quiconque réussirait à le tuer. La manœuvre a fonctionné : Kiev a annoncé sa « résurrection » après avoir neutralisé la menace et encaissé la prime russe.

[À lire aussi](#)

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.rfi.fr/fr/europe/20260102-ukraine-comment-kiev-a-simul%C3%A9-la-mort-d-un-chef-militaire-russe-pour-d%C3%A9busquer-des-espions>

6/ RENSEIGNEMENTS ET MENACES :

□□THEME 6 - 1 : Abris antibombes, métro fortifié, refuges d'urgence : face au risque d'invasion russe, la Pologne se prépare

Source, journal ou site Internet : [Slate](#)

Date : 2 janvier 2026

Auteur : Thomas Messias

Adressé par [Elie Billaudaz](#)

C'est peut-être le début d'une nouvelle ère pour la Pologne, extrêmement préoccupée par la menace russe. À partir de 2026, annonce le Financial Times, le pays obligera les promoteurs immobiliers à prévoir des abris antibombes dans la plupart des nouveaux bâtiments. Enjeu: moderniser des défenses civiles considérées comme insuffisantes face à la menace de plus en plus concrète d'une tentative d'invasion russe.

Les derniers mois de 2025 ont poussé Varsovie à faire du dossier russe une priorité absolue. En novembre, la Pologne échappait de justesse à de lourdes pertes humaines lors d'un attentat à la bombe perpétré par des individus soupçonnés d'appartenir au Kremlin contre une ligne ferroviaire. Avant cela, en septembre, des avions de chasse de l'OTAN avaient abattus des drones russes qui avaient violé l'espace aérien polonais.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.slate.fr/monde/pologne-abris-antibombes-russie-invasion-otan-projection-population-finlande>

□□THEME 6 - 2 : Les Forces armées turques : un outil diplomatique et géopolitique au service d'Ankara

Source, journal ou site Internet : [Aerion](#)

Date : 25 décembre 2025

Auteur : Aurélien Denizeau

Adressé par [Elie Billaudaz](#)

Arc-boutées sur la défense du territoire national—occupation de Chypre-Nord mise à part—jusqu'à la décennie 2010, les forces armées turques (Türk Silahlı Kuvvetleri—TSK) sont devenues, en quelques années, un acteur stratégique incontournable au Moyen-Orient, au Caucase, en mer Noire, en Méditerranée et en Afrique. S'appuyant sur l'expérience de terrain et bénéficiant d'une modernisation de leurs matériels, elles sont l'un des instruments les plus efficaces d'une politique étrangère toujours plus ambitieuse.

L'armée turque est souvent présentée comme « la deuxième de l'OTAN ». Cette image est censée mettre en avant sa puissance, mais se réfère avant tout à ses effectifs : près d'un demi-million d'hommes, appuyés par des centaines de milliers de réservistes (1). Comme la plupart des grandes armées modernes, elle connaît un processus de professionnalisation. Ce dernier se traduit, d'une part, par une volonté de modernisation et de turquification des matériels—notamment pour la marine et l'armée de l'air, historiquement moins bien dotées que l'armée de terre—and, d'autre part, par la priorité donnée aux militaires de carrière et à l'expérience acquise sur le terrain.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.areion24.news/2025/12/25/les-forces-armees-turques-un-outil-diplomatique-et-geopolitique-au-service-dankara/>

□ □THEME 6 - 3 : « Ce ne sera pas tant une ville fantôme qu'une apocalypse zombie » : comment l'IA va transformer Internet

Source, journal ou site Internet : Slate avec Live Science

Date : 30 décembre 2025

Auteur : Elena Gillet

Adressé par Elie Billaudaz

L'intelligence artificielle (IA) bouleverse nos vies et l'accès facilité à ses outils propulsent son utilisation à un autre niveau, toujours plus présent dans notre quotidien. Cette situation a alimenté une théorie, celle d'un «internet mort», apparue au début des années 2020. Elle suggère qu'internet sera bientôt dominé par des IA communiquant entre elles, produisant du contenu pour elles, et donc que l'information produite et diffusée par l'homme se raréfiera jusqu'à disparaître.

Le magazine Live Science a exploré cette théorie. À travers des premiers résultats de recherche, le site a pu découvrir que le phénomène ne semble pas encore se manifester dans la vie réelle, même si les interactions entre humains et bots sont de plus en plus fréquentes. Cela ne veut pas dire que l'IA n'est pas en train de modifier irrémédiablement le réseau informatique mondial.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.slate.fr/tech-internet/pas-tant-ville-fantome-apocalypse-zombie-internet-comment-ia-transformer-internet-avenir-information-chatbots-reseaux>

□ □THEME 6 - 4 : Où s'arrêteront les actions déstabilisatrices des Emirats arabes unis ?

Source, journal ou site Internet : IRIS

Date : 2 janvier 2026

Auteur : Jean-Paul Ghoneim

Adressé par André Dulou

Les ambitions d'extension de l'influence d'Abou Dabi irritent sérieusement les pays voisins, dont l'Arabie saoudite. Après le Soudan où les Émirats arabes unis ont apporté leur appui aux Forces de soutien Rapide (FSR) accusées des pires exactions à El-Fasher, Abou Dabi se heurte à l'Arabie saoudite au sud du Yémen en soutenant les milices sécessionnistes du CTS (Conseil

de Transition du Sud). Les irritants ne s'arrêtent pas là, le rôle d'intermédiaire des Émirats pour le rapprochement entre le Somaliland et Israël, qui est devenu le premier État au monde à reconnaître cette entité, a provoqué une levée de boucliers de la part de l'Arabie saoudite, ainsi que de la Turquie et de l'Égypte.

Cela amène à se poser la question des limites de l'expansion des appétits émiratis qui semblent insatiables

Pourtant, tout avait commencé sous les meilleurs auspices entre Riyad et Abou Dabi. Dès sa nomination en tant que Prince héritier, Mohammed Ben Salman avait pris son voisin émirati comme mentor. L'idylle s'est prolongée avec l'intervention conjointe au Yémen en 2015 au sein d'une coalition pour combattre les Houthis qui s'étaient emparés de Sanaa et en avait chassé le Président Hadi. Cette relation s'est peu à peu dégradée avec la montée en puissance de Mohammed ben Salmane et l'affirmation de sa volonté de leadership régional.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.iris-france.org/ou-sarreteront-les-actions-destabilisatrices-des-emirats-arabes-unis/>

7/ SECURITE INTERIEURE

□□THEME 7 - 1 : Comment la migration masque les divisions européennes en matière de sécurité

Source, journal ou site Internet : Euractiv

Date : 2 janvier 2026

Auteur : Charles Cohen

Adressé par André Dulou

Confrontée à de profondes divisions entre l'est et le sud sur l'origine des menaces pour la sécurité européenne, Bruxelles intègre de plus en plus la migration dans sa réflexion en matière de défense.

Face à des divergences profondes entre les États membres de l'Est et du Sud sur la nature des menaces pesant sur la sécurité du continent, Bruxelles intègre de plus en plus la question migratoire dans sa réflexion stratégique en matière de défense.

La solidarité européenne a souvent tendance à se déliter en période de crise, et aujourd'hui l'Union peine à dégager une vision commune en matière de sécurité. Dans ce contexte fragmenté, la migration s'impose moins comme un consensus que comme un langage partagé, permettant de masquer des désaccords plus profonds.

L'histoire récente de l'Union européenne est jalonnée de ces fractures. Le bloc s'est divisé sur la crise financière de 2008. En 2015, les capitales nordiques ont longtemps hésité avant d'accueillir les réfugiés affluent dans l'UE. Même lors des premières semaines de la pandémie de Covid-19, les réflexes nationaux ont prévalu, avec la fermeture des frontières et la ruée sur le matériel médical, avant que la coordination européenne ne s'impose.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://euractiv.fr/news/comment-la-migration-masque-les-divisions-europeennes-en-matiere-de-securite/>

8/ ENERGIE - ENVIRONNEMENT – CLIMAT

□□THEME 8 - 1 : Agir pour l'eau

Source, journal ou site Internet : RFI

Date : 2 janvier 2026

Auteur : Anne-Cécile Bras

Adressé par André Dulou

L'eau, nous la buvons évidemment mais nous la mangeons aussi. Savez-vous par exemple que pour produire 1kg de bœuf, nous avons besoin de 15 000 litres d'eau, au passage c'est 150 fois plus que pour faire pousser un kilo de légumes ! L'eau : nous la portons aussi : la fabrication d'un jean, du champ à nos jambes, consomme 11 000 litres.

[Rediffusion de l'émission du 22 novembre 2025]

La production de notre smartphone absorbe aussi de l'eau : de l'extraction des matières premières à son assemblage, ce petit objet nécessite en moyenne 13 000 litres !!! Et n'oublions pas l'eau nécessaire au refroidissement des data-centers qui se multiplient à une vitesse vertigineuse notamment grâce à la formidable Intelligence Artificielle.

Nos besoins ne cessent d'augmenter mais la ressource, elle, n'est pas illimitée.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.rfi.fr/fr/podcasts/c-est-pas-du-vent/20260102-agir-pour-l-eau>

□ □THEME 8 - 2 : Autonomie, recharge : la vague de froid sera-t-elle fatale à votre voiture électrique ?

Source, journal ou site Internet : Challenges

Date : 2 janvier 2026

Auteur : Eric Bergerolle

Adressé par André Dulou

A l'annonce d'une vague de froid persistante, qui s'abattra sur la France des montagnes jusqu'aux plaines, les nouveaux venus à la voiture électrique se posent beaucoup de questions. Alors que ceux qui n'en sont plus à leur premier hiver au volant d'une électrique ni à leur premier séjour aux sports d'hiver savent qu'ils n'ont aucun souci à se faire.

Oubliez donc les prévisions alarmistes qu'on lit encore de ci, de là sur les réseaux sociaux. Quand les spécialistes de l'automobile club de Norvège évaluent à un tiers environ la perte d'autonomie en hiver par rapport à une météo estivale, ils parlent de nuits où le thermomètre ne dépasse pas les -10 °C. Encore s'agit-il là d'une évaluation moyenne, « la perte effective d'autonomie variant sensiblement en fonction du modèle d'automobile, du type de batterie, de la sévérité du coup de froid et suivant que la voiture dort à l'abri ou pas », précise Vesa Linjajaho, ingénieur et chercheur à l'université technique d'Helsinki.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

https://www.challenges.fr/automobile/la-vague-de-froid-sera-t-elle-fatale-a-lautonomie-de-votre-voiture-electrique_635381

□ □THEME 8 - 3 : L'OPEP+ devrait maintenir sa production malgré les tensions autour du Yémen-sources

Source, journal ou site Internet : Boursorama

Date : 2 juanvier 2026

Auteur : Information fournie par Reuters

Adressé par André Dulou

L'Opep+ devrait maintenir une production pétrolière inchangée lors de sa réunion de dimanche, ont déclaré vendredi trois délégués du groupe, malgré le regain de tensions entre l'Arabie saoudite et les Émirats arabes unis (EAU) autour du conflit au Yémen.

La réunion des huit membres de l'Opep+ - Arabie saoudite, Russie, EAU, Kazakhstan, Koweït, Irak, Algérie et Oman - qui produisent environ la moitié du pétrole mondial, intervient après une chute de plus de 18% des prix en 2025, la plus forte depuis 2020, sur fond d'inquiétudes concernant une surabondance de l'offre.

Ces États avaient augmenté leurs objectifs de production d'environ 2,9 millions de barils par jour entre avril et décembre 2025, soit près de 3% de la demande mondiale de pétrole. En

novembre, ils ont décidé de suspendre les hausses de production pour les mois de janvier, février et mars.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.boursorama.com/bourse/actualites/l-opep-devrait-maintenir-sa-production-malgre-les-tensions-autour-du-yemen-sources-0b0757a558a39470da32f89187773ba6>

9/ GEOPOLITIQUE DE LA CULTURE :

□ □ THEME 9 - 1 : Reconnaissance du Somaliland par Israël : comment interpréter cette décision inédite ?

Source, journal ou site Internet : **Slate**

Date : **31 décembre 2025**

Auteur : **Robert Kluijver**

Adressé par **Elie Billaudaz**

Vendredi 26 décembre, Israël a surpris le monde entier en devenant le premier pays à reconnaître officiellement l'indépendance du Somaliland, plus de trois décennies après que celui-ci s'est de facto totalement détaché de la Somalie. À travers cette décision, Tel-Aviv cherche à obtenir une place forte sur la très stratégique mer Rouge, à faire pencher en sa faveur les équilibres géopolitiques régionaux et, potentiellement, à expulser vers ce territoire de nombreux Palestiniens.

Le Somaliland se réjouit de cette première reconnaissance internationale, mais il pourrait bien s'agir d'une victoire diplomatique à la Pyrrhus. Est-il vraiment positif pour ce territoire de la Corne de l'Afrique de se retrouver ainsi l'obligé d'Israël?

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.slate.fr/monde/reconnaissance-somaliland-israel-comment-interpreter-decision-inedite-diplomatie-afrigue-territoire-independance-somalie-mer-rouge>

□ □ THEME 9 - 2 : Thierry Breton banni des US pour son rôle dans la régulation des Big-Techs

Source, journal ou site Internet : **ZDnet**

Date : **24 décembre 2025**

Auteur : **Christophe Auffray**

Adressé par **Elie Billaudaz**

L'administration Trump et ses alliés de la Silicon Valley partagent au moins une conviction : une hostilité totale à toute forme de régulation. Les décisions prises par l'Europe dans ce secteur, dont le DSA, sont par conséquent vivement contestées outre-Atlantique.

L'heure est désormais aux sanctions, signalent l'AFP et Le Monde. Washington a ainsi pris des mesures à l'encontre de cinq personnalités européennes, dont l'ancien commissaire européen Thierry Breton. Ils ont en commun un rôle dans la régulation de la Tech.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.zdnet.fr/actualites/thierry-breton-banni-des-us-pour-son-role-dans-la-regulation-des-big-techs-487246.htm>

10/ GEOPOLITIQUE DE L'INFORMATION :

□ □ THEME 10 - 1 : Cybersécurité : ce à quoi il faut s'attendre pour 2026

Source, journal ou site Internet : **ZDnet**

Date : **26 décembre 2025**

Auteur : Gabriel Thierry

Adressé par Elie Billaudaz

Tour d'horizon des sujets chauds du moment dans la cybersécurité française.

Ces sujets pourraient faire votre actualité l'année prochaine, pour le meilleur et pour le pire.

Revue du panorama des sujets attendus pour 2026.

L'IA

A ce stade, ce n'est plus une prédition, mais un consensus. Pour 2026, la plupart des experts s'attendent à un boom dans l'utilisation malveillante des intelligences artificielles. « L'année 2026 marquera le début d'une nouvelle ère pour la cybersécurité », résume ainsi Google Cloud. Même topo pour Proofpoint ou encore Group-IB, dont le P-DG anticipe une épidémie de logiciels malveillants auto-répliquatifs. L'IA, « les attaquants l'utilisent pour automatiser la génération d'e-mails d'hameçonnage, créer des contenus falsifiés ou optimiser la recherche de vulnérabilités », détaille le général de gendarmerie Eric Freyssinet dans un texte publié récemment dans les Annales des Mines.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.zdnet.fr/actualites/cybersecurite-ce-a-quoi-il-faut-sattendre-pour-2026-487010.htm>

□ □THEME 10 - 2 : Pour Noël, la CNIL offre une amende de 1,8 millions d'Euros à Nexpública France, sous-traitant de l'Administration

Source, journal ou site Internet : ZDnet

Date : 31 décembre 2025

Auteur : Louis Adam

Adressé par Elie Billaudaz

Si le père Noël apporte des cadeaux aux enfants sages, la CNIL, elle, colle des amendes aux entreprises qui se sont mal comportées avec les données personnelles. Cette fin d'année, c'est au tour de Nexpública France de se faire rattraper par la commission nationale informatique et liberté.

Sous traitant des MDPH

Les faits remontent à 2022. Pour le compte de plusieurs maisons départementales des personnes handicapées MDPH, Nexpública France a développé un logiciel de gestion des données clients, baptisé PCRM. Ces organismes ont pour charge de traiter les demandes de bénéficiaires et de leurs familles d'allocations et d'aides aux adultes handicapés, par exemple l'attribution de cartes d'invalidité, de priorité ou de stationnement, mais aussi les allocations d'éducation pour les enfants en situation de handicap.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.zdnet.fr/actualites/pour-noel-la-cnil-offre-une-amende-de-17-millions-deuros-a-nexpublica-france-487404.htm>

□ □THEME 10 - 3 : Pourquoi les NPU (Unités de traitement neuronal – NDLR) deviennent une brique stratégique de la sécurité post-quantique.

Source, journal ou site Internet : ZDnet Korea

Date : 31 décembre 2025

Auteur : Jeon Hwa-Pyeong

Adressé par Elie Billaudaz

Alors que la cryptographie résistante au quantique s’apprête à bouleverser les architectures de sécurité, un acteur inattendu gagne en importance : le NPU. Sans exécuter directement les algorithmes post-quantiques, ces unités dédiées à l’IA pourraient bien devenir indispensables pour absorber la charge induite par cette transition technologique majeure.

La transition vers la cryptographie résistante à l’informatique quantique ne se limite pas à un simple changement d’algorithmes. Elle impose une refonte plus large des architectures systèmes qui seront confrontées à une hausse significative des besoins en calcul et en énergie. Dans ce contexte, les unités de traitement neuronal émergent comme un levier clé pour préserver les performances globales.

Retrouver la totalité de l’article avec ce lien :

<https://www.zdnet.fr/actualites/pourquoi-les-npu-deviennent-une-brique-strategique-a-la-rede-la-securite-post-quantique-487429.htm>

□ □THEME 10 - 4 : Comment des pirates ont plombé le Noël de La Poste

Source, journal ou site Internet : ZDnet

Date : 29 décembre 2025

Auteur : Gabriel Thierry

Adressé par Elie Billaudaz

L’entreprise a été visée par une attaque en déni de service à trois jours de Noël, une action malveillante qui a notamment perturbé le suivi des colis.

Un retour à la normale vendredi dernier, après cinq jours de sueurs froides. Le groupe de distribution de courrier La Poste vient de traverser une semaine de Noël bien compliquée. L’entreprise a en effet été victime d’une attaque en déni de service (DDoS) d’une « ampleur et d’une puissance inédite ».

Retrouver la totalité de l’article avec ce lien :

<https://www.zdnet.fr/actualites/comment-des-pirates-ont-plombe-le-noel-de-la-poste-487386.htm>

□ □THEME 10 - 5 : Régulation du numérique en 2025 : quand l’UE lâche du lest.

Source, journal ou site Internet : silicon

Date : 22 décembre 2025

Auteur : Clément Bohic

Adressé par Elie Billaudaz

La volonté qu’a l’UE de réduire la charge réglementaire s’est traduite en un omnibus numérique parallèlement à l’abandon de plusieurs textes.

Au nom de la compétitivité, une « révolution en matière de simplification » se prépare.

Les institutions de l’UE l’avaient promis en novembre 2024, à l’issue du Sommet de la communauté politique européenne. Elles s’étaient engagées à « réduire drastiquement les charges administratives, réglementaires et de déclaration, en particulier pour les PME ».

Retrouver la totalité de l’article avec ce lien :

<https://www.silicon.fr/business-1367/regulation-numerique-union-europeenne-2025-224928>

11/ Le point de l’histoire du 2 juin 1942 : Jean Moulin est parachuté en France

□□THEME 11 - 1 : Evénement de géopolitique dont c'est aujourd'hui l'anniversaire

Source, journal ou site Internet : Hérodote

Date : 2 janvier 2026

Auteur : André Larané

Adressé par André Dulou

Jean Moulin est parachuté en France

En août 1944, au terme d'une longue montée en puissance, la Résistance libère Paris. Elle doit en partie ce triomphe à Jean Moulin, parachuté en France le 2 janvier 1942.

Sans aucun doute le résistant le plus célèbre (et le plus photogénique), il est parvenu à unir et structurer ses éléments sous l'autorité du général de Gaulle, la transformant en une force qui compte dans la guerre.

La Résistance a besoin d'un chef, et de Gaulle veut l'être

Sous le choc de la défaite du printemps 1940, les débuts de la Résistance sont modestes. Des patriotes peu nombreux s'organisent en réseaux et mènent des actions clandestines. Cependant, leurs faibles moyens et leur manque de coordination limitent leur capacité d'action, même en « *zone libre* ».

Quand l'armée allemande attaque l'URSS en juin 1941, les communistes français rejoignent la lutte. Contrairement aux premiers résistants, ils choisissent de provoquer les forces d'occupation. Mais en visant la *Wehrmacht* par des attentats, ils provoquent des représailles de la part des Allemands qui exécutent des otages par centaines.

À Londres, de Gaulle désapprouve la stratégie des communistes et craint leur mainmise sur la Résistance. Il envoie Jean Moulin en France.

Celui-ci était préfet de Chartres lors de l'invasion allemande. Dès la fin 1940, il était entré en contact avec des réseaux de résistance puis s'était rendu à Londres en novembre 1941 pour y rencontrer de Gaulle et obtenir de l'aide.

Jean Moulin entre en scène et fédère la Résistance

En janvier 1942, de retour en France, Jean Moulin œuvre à rassembler les différentes composantes de la Résistance en surmontant leurs divisions et leurs rivalités. Sous les pseudonymes de *Max* ou *Rex*, il arbitre leurs querelles et lève leurs soupçons envers de Gaulle et lui-même.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

https://www.herodote.net/2_janvier_1942-evenement-19420102.php

12/ REVUE de PRESSE INTERNATIONALE en langue étrangère

□□THEME 12 - 1 : A year of strikes : US military operations surge under Trump

Source, journal ou site Internet : Defense news

Date : 31 décembre 2025

Auteur : Tanya Noury

Adressé par André Dulou

President Donald Trump has presided over a rapid surge of U.S. military activity abroad since returning to the Oval Office.

In the first year of his second term, he has authorized a series of strikes ranging from the unprecedented use of bunker-buster bombs against Iran's most fortified nuclear sites to a sustained counternarcotics campaign off the Venezuelan coast.

Trump, who has labeled himself a “peace president,” frames the expansion of force as a strategy of “peace through strength.”

At his inaugural ball in January, he declared, “We will measure our success not only by the battles we win but also by the wars that we end — and perhaps most importantly, the wars we never get into.”

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.defensenews.com/news/pentagon-congress/2025/12/31/a-year-of-strikes-us-military-operations-surge-under-trump/>

□ □ THEME 12 - 2 : Belrise, Israël's Plasan Collaborate to Produce Electric UGV Systems in India

Source, journal ou site Internet : The défense Post

Date : 2 janvier 2026

Auteur : Rojoef Manuel

Adressé par André Dulou

Pune-based Belrise Industries has entered a strategic partnership with Israel's Plasan Sasa to jointly manufacture autonomous electric vehicle components in India.

The agreement focuses on adapting Plasan's All-Terrain Electric Mission Module (ATEMM) for New Delhi's military.

ATEMM is a 2×2 electric-powered unmanned ground vehicle designed to improve payload capacity, onboard energy availability, survivability, and mobility across varied surfaces.

The 2-meter (7-foot) platform is deployed as a standalone unit or a trailer attachment, delivering up to 50 kilowatts per hour of power to supply other vehicles or equipment.

It can also be combined with another module, forming a full 4×4 or 8×8 vehicle with a full-electric drive equal to 800 horsepower and a payload capacity of over 2,000 kilograms (4,409 pounds).

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://thedefensepost.com/2026/01/02/india-israel-electric-ugv/>

□ □ THEME 12 - 3 : China to once again dominate the headlines : 2026 preview for the Indo-Pacific

Source, journal ou site Internet : Breakings défense

Date : 2 janvier 2026

Auteur : Mike Yeo

Adressé par André Dulou

It is unlikely that 2026 will bring much respite after an eventful 2025 in the Indo-Pacific, given that there have been no resolution to the flashpoints in the region this year.

China will almost certainly dominate the defense and security headlines in the coming months, as tensions continue to simmer in the South China Sea and around Taiwan. And while new flashpoints can always pop up, there are a few likely scenarios.

We can expect to see continued standoffs and encounters between Chinese ships and their Philippine counterparts around the disputed South China Sea islands and shoals that have been ongoing for the past decade or so, including this year when a Chinese Coast Guard corvette collided with a People's Liberation Army Navy (PLAN) destroyer in August while they harassing a Philippine Coast Guard patrol boat.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://breakingdefense.com/2026/01/china-to-once-again-dominate-the-headlines-2026-preview-for-the-indo-pacific/>

□ □THEME 12 - 4 : CIA rejects Putin's claim of Ukrainian attack on his residence, CNN reports

Source, journal ou site Internet : Kyivindependent

Date : 1^{er} janvier 2026

Auteur : Tania Myronysgena

The U.S. Central Intelligence Agency (CIA) has assessed that Ukraine did not target a residence used by Russian President Vladimir Putin, confirming Kyiv's immediate denial and undercutting claims made by the Kremlin on Dec. 29, U.S. officials told CNN on Jan. 1.

The assessment was reportedly delivered to Donald Trump by CIA Director John Ratcliffe.

Russia had publicly accused Ukraine of launching 91 drones toward a residence used by Vladimir Putin — a claim Putin personally relayed to Trump in a phone call. Trump initially said he was "very angry" over the reported incident, but later adopted a more skeptical tone.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://kyivindependent.com/after-putin-claims-to-trump-cia-rejects-allegation-of-ukraine-attack-on-his-residence-cnn-reported/>

□ □THEME 12 - 5 : 2026 : Defending Eastern Europe as a Post American Era Draws

Source, journal ou site Internet : Kyivpost

Date : 1^{er} janvier 2026

Auteur : TVP World

Adressé par Elie Billaudaz

The new year will be about adjusting to the realities of US retrenchment.

The psychological shock of 2025 is over. When the US National Security Strategy confirmed that the security guarantee was conditional, European capitals cycled through the classic stages of grief – shock, denial, anger, and frantic bargaining.

2026 will not be about reacting to US retrenchment. It is the first year of living inside it. And nowhere is that reality more fragmented, more revealing, than in Central and Eastern Europe.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.kyivpost.com/post/67270>

□ □THEME 12 - 6 : Finland Seizes Cargo Ship Suspected of Damaging Undersea Cable

ou Source, journal site Internet : The MoscowTimes

Date : 1^{er} janvier 2026

Auteur : mars Metha

Adressé par Elie Billaudaz

Finnish police said Wednesday that they had seized a cargo vessel suspected of damaging a telecommunications cable linking Helsinki and Tallinn earlier in the Gulf of Finland.

The Finnish Border Guard identified the ship as the Fitburg, a 132-meter-long cargo vessel sailing under the flag of St. Vincent and the Grenadines. The ship was traveling from St. Petersburg, Russia, to Haifa, Israel, when it was intercepted.

Retrouver la totalité de l'article avec ce lien :

<https://www.themoscowtimes.com/2026/01/01/finland-seizes-cargo-ship-suspected-of-damaging-undersea-cable-a91598>

13/ Titres des articles pouvant être consultés directement en cliquant sur le lien ou demandés à l'adresse adulou@numericable.fr, qui vous les adressera dans la journée de la demande.

Ces articles n'ont pu être insérés dans la revue de presse. Pour recevoir un ou plusieurs articles, il suffit d'adresser un message électronique à l'adresse :

adulou@numericable.fr;

1) Liens intéressants à consulter :

<https://kyivindependent.com/we-believe-in-our-victory-putins-new-year-speech-shows-no-intention-to-end-the-war-in-2026/>

<https://novayagazeta.eu/articles/2026/01/01/ukrainian-intelligence-reveals-anti-kremlin-militia-commander-reported-dead-is-still-alive-en-news>

<https://www.pravda.com.ua/eng/news/2026/01/01/8014238/>

<https://www.zdnet.fr/actualites/ces-attaques-informatiques-qui-ont-marque-lannee-2025-487043.htm>

<https://www.zdnet.fr/actualites/8-millions-dutilisateurs-espionnes-des-vpn-gratuits-siphonnaient-les-conversations-avec-les-ia-487372.htm>

<https://www.zdnet.fr/actualites/airbus-cherche-son-cloud-souverain-ue-pour-ses-workloads-critiques-487223.htm>

<https://www.silicon.fr/business-1367/regulation-numerique-union-europeenne-2025-224928>

<https://www.zdnet.fr/actualites/bonne-nouvelle-la-timide-baisse-du-rancongiciel-se-confirme-486931.htm>



Union-ihedn.org

Réseau UNION-IHEDN Votre communauté en ligne

<https://www.union-ihedn.org/les-actualites/revue-de-presse/>